
 

P R O T O K O L L 

zur Sitzung des Landesschulbeirates vom 27. September 2023 

Ort:       Ellen-Key-Schule 

Beginn:      17:30 Uhr 

Ende:       20:20 Uhr 

Teilnehmer:      siehe Anwesenheitsliste 

 

TOP 1: 

Begrüßung, Feststellung der Tagesordnung/Protokoll 

 

Herr Goldmann begrüßt das Gremium, Herrn Duveneck, Herrn Scharf und die bereits 

anwesenden Referenten. Es wird nach der vorliegenden Tagesordnung verfahren. 

Das Juli-Protokoll wird angenommen. 

 

 TOP 2: 

Anhörung zur VO über den Anpassungslehrgang und Eignungsprüfung, Referentinnen Frau 

Waelisch und Frau Jahn (beide SenBJF) 

 

Frau Waelisch stellt den Entwurf vor und erläutert die Änderungen. Im Anschluss werden Fragen der 

Mitglieder beantwortet und Anregungen zum Entwurf weitergegeben. Das Gremium wird eine 

Stellungnahme erarbeiten. 

 

TOP 3: 

Aktuelle Informationen aus der SenBJF, Herr Duveneck (II AbtL) 

 

Es wurde ein Schreiben der Senatorin mit Informationen zum Nachteilsausgleich an alle Schulen 

versandt. Diejenigen Kollegen und Kolleginnen die nicht verbeamtet werden können, erhalten mit 

dem Septembergehalt die Zulage ausgezahlt. Auch gab es Erläuterungen zum weiteren Verfahren 

der Verbeamtung. Hierzu beantwortet Herr Duveneck einzelne Nachfragen. 

Ebenso gab es ein Informationsschreiben vom 07.09.2023 in dem noch einmal Hinweise zum 

Erlass der Schuldaten-Verordnung  und der Verordnung über digitale Lehr- und Lernmittel 

gegeben wurden. 

Am 07.09.2023 hat sich eine Expertenkommission konstituiert, die den Auftrag hat, sich mit dem 

Lehramt für Grundschule zu befassen. Geleitet wird diese von Frau Prof. Dr. Becker aus der 

SenBJF.  

Letzten Donnerstag wurde die erste Schulgesetznovelle beschlossen wurde. Inhalt ist u.a. die 

Abschaffung der MSA-Prüfung an Gymnasien. Herr Duveneck informiert über die finalen 

Änderungen. 

Weitere Schulgesetzänderungen werden derzeit erarbeitet. 

 

Aufgrund fortgeschrittener Zeit werden TOP 6 bis TOP 9 vorgezogen. 

 

 



TOP 6: 

Feststellung der Beschlussfähigkeit 

 

Es sind 22 stimmberechtigte Mitglieder anwesend, damit ist das Gremium beschlussfähig. 

 

TOP 7: 

Bestimmung einer Wahlleiterin/ eines Wahlleiters 

 

Zum Wahlleiter wird Herr Körner gewählt. Dieser erläutert kurz das Prozedere der Nachwahl. 

TOP 8: 

Nachwahl eines Vorstandsmitgliedes der Schülerinnen und Schüler 

Vorgeschlagen wird Herr Lennard Vogt. Er nimmt die Kandidatur an und stellt sich kurz vor. Es wird 

eine offene Wahl durchgeführt. Mit 21 Stimmen (1 Enthaltung) wird Herr Vogt gewählt. Herr Vogt 

nimmt die Wahl an. 

 

TOP 9 

Wahlen für den LJHA 

 

Herr Görne erklärt sich bereit, bis zur Neuwahl im Januar für den LSB an den Sitzungen des LJHA 

teilzunehmen. Das Gremium stimmt einstimmig zu. 

 

TOP 4: 

Bericht aus der KMK, Herr Duveneck (II AbtL) 

 

Herr Duveneck berichtet ausführlich über den KMK Beschluss zum Abitur. 

Hier erfolgte eine weitere Angleichung struktureller Rahmenbedingungen. Wichtigste Änderungen 

sind hierbei: 

- zwei oder drei Fächer auf erhöhtem Anforderungsniveau/Leistungskurse (statt zwei bis vier) 

- bei zwei Leistungskursen sind diese doppelt zu gewichten (bisher freigestellt) 

- 40 Kurse in der Qualifikationsphase belegpflichtig, 36 davon sind in die Gesamtqualifikation 

einzubringen, aus der sich die Abiturdurchschnittsnote ergibt (bisher Anrechnung von 32 bis 40 

Kursen für die Durchschnittsnote)  

- erstmals Festlegungen zur Anzahl und Gewichtung der Klausuren in der Qualifikationsphase 

Umsetzung der Änderungen in der Oberstufenstufenvereinbarung muss spätestens 2027 für die 

Schülerinnen und Schüler, die dann in die Einführungsphase eintreten, erfolgen. 

Am 22. Juni 2023 gab es einen weiteren Beschluss zu Bildungsstandards Erste Fremdsprache. 

Beide Beschlüsse sind als Anlage 2 und 3 beigefügt. 

 

Weitere wichtige Themen der KMK waren das Startchancenprogramm. Hier stellt der Bund 

insgesamt eine Milliarde Euro Jährlich über zehn Jahre zur Verfügung. Diese verteilen sich auf 

drei Säulen: 

1. Säule: Investitionsprogramm für eine zeitgemäße und ansprechende Lernumgebung 

2. Säule: Chancenbudgets für bedarfsgerechte Lösungen zur Schul- und Unterrichtsentwicklung 

3. Säule: mehr Personal zur Stärkung multiprofessioneller Teams (ursprünglich: Sozialarbeit) 



Nach dem vorgelegten Verteilungsschlüssel erhält Berlin ca. 50 Millionen Euro jährlich aus diesem 

Programm. 

Die Gremien der KMK beschäftigen sich intensiv mit dem Thema Lehrkräftebedarf. Hierbei stehen 

drei Dinge im Vordergrund. Und zwar die Themen Ein-Fach-Lehrkräfte, duales Studium und 

Anerkennung ausländischer Studienabschlüsse.  

Im Januar 2024 wird die Ständige Wissenschaftliche Kommission der KMK ihr Gutachten zur 

Lehrkräftebildung vorlegen, das die KMK bereits in Auftrag gegeben hat. 

 

Herr Duveneck beantwortet Nachfragen der Mitglieder.  

TOP 5: 

Anfragen des LSB 

 

Die Antwort zur Anfrage 39-23 liegt als Anlage 1 bei. Herr Duveneck beantwortet Nachfragen. 

 

TOP 10: 

Berichte der Schülerinnen und Schüler 

 

Der LSA hat auf seiner gestrigen Sitzung an drei Positionspapieren gearbeitet. Themen sind 

Wachschutz an Schulen, Kommunalpolitik und Ausbau grundständiger Gymnasien. 

Es wurde eine Landesarbeitsgemeinschaft für die GeWi Rahmenlehrpläne der Oberstufe 

eingerichtet. Nähere Infos hierzu in der Anlage 4.  

TOP 11: 

Anträge 

Herr Nowarra erläutert den Hintergrund zum vorliegenden Antrag „Empathie macht Schule“. Er 

bittet darum, dass dieses Projekt als eigenständiger TOP in die kommende Sitzung des LSB 

verschoben wird. 

TOP 12: 

Bericht aus dem Vorstand 

Herr Goldmann informiert über die Facharbeitsgruppe zur Änderung der Geschäftsordnung. 

Hierzu ist eine Videokonferenz für interessierte Mitglieder und Stellvertretungen geplant. Diese 

findet am 16.10.2023 statt. 

TOP 13: 

Verschiedenes 

Die Ellen-Key-Schule stellt dem Gremium auch weiterhin die Räumlichkeiten für Sitzungen zur 

Verfügung. 

In der kommenden Sitzung wird Staatssekretärin Henke anwesend sein. Das Gremium wird vorab 

um Fragen gebeten. Diese sind bitte bis kommenden Dienstag an die Geschäftsstelle zu senden. 

aus dem Gremium kommt der Wunsch, dass solche geplanten TOPs seitens des Vorstandes früher 

kommuniziert werden, damit das Gremium sich darauf vorbereiten kann (u.a. Fragen). 



In Zukunft wird auf die Umlaufmappe während der Sitzung verzichtet. Alle Infos kommen per Mail 

als elektronische Umlaufmappe. Einzelne Unterlagen wie Zeitschriften liegen zur Sitzung aus. 

Herr Goldmann schließt die Sitzung. 

 

Samuel Goldmann   Andrea Schreiber 

(Vorsitzender)    (Protokollantin) 

 

 


